

## **SAN CARLOS DEL ZULIA Y SU FUNDADOR**

**por Kurt Nagel von Jess**

Próximo a celebrarse el bicentenario de la fundación de San Carlos de Zulia, consideré necesario aportar ciertos datos que poseía entre los papeles familiares, sobre la vida, bienes y descendencia de su fundador, quien para aquel entonces, además de ser un maracaibero de pura cepa, contaba cincuenta y tres años, edad bastante avanzada, si tomamos en cuenta las inclemencias del clima, lo inhóspito de la región y la carencia de medios y conocimientos médicos y sanitarios para poder subsistir en semejante empresa que implicaba tan largo viaje.-

El Capitán D. Nicolás José Antúnez Pacheco y de la Cruz, nació en Maracaibo el 10 de septiembre de 1725 como hijo legítimo de D. Antonio Antúnez Pacheco y Morales Chacín (?) o Marín, apellido este último que por dificultades de la misma escritura antigua no hemos podido descifrar, y de Da. Felipa Josefa de la Cruz y Velasco, nieto por consiguiente de D. Laureano Antúnez Pacheco, fundador de una de las tantas capellanías de la Catedral de Maracaibo, el 23 de marzo de 1714 y de Da. Juana María Morales Chacín o Marín y del Capitán D. Pedro Esteban de la Cruz y Velasco y de Da. María Josefa Ávila de Velasco, familias de vieja raigambre en el lugar, cuyos miembros todos vinieron de España por Coro, como la mayoría de los que así lo hicieron.-

Los Antúnez Pacheco eran de las primeras familias corianas-maracaiberas, por cuanto este apellido figura en sus respectivas remotas fundaciones.- El Antúnez, de origen portugués que pasó luego a España, es patronímico de Antón o Antonio.- El Pacheco, igualmente de origen portugués, aun cuando se reputa castellano, tiene su primitivo asiento americano en la venezolana ciudad de Trujillo.- Allí poseyeron el Condado de San Javier y no se sabe si vinieron a Maracaibo directamente con el fundador Alonso Pacheco o a través de Coro donde formarían posiblemente un apellido doble.-

Que se sepa, el fundador de San Carlos tuvo otros cuatro hermanos vivos y casó el 29 de octubre de 1753 en Maracaibo con su prima hermana Da. Ana María de Campos y Antúnez Pacheco, tía de la heroína zuliana, su homónima, en cuyo honor fue bautizada ésta; hija legítima aquélla del Capitán D. Juan Ignacio de Campos y Pineda, español y de Da. Isabel María Antúnez Pacheco y Morales Chacín o Marín, hija de D. Antonio ya mencionado.

De su matrimonio, D. Nicolás José tuvo que sepamos, cuatro hijos a saber: Da. Josefa Nicolasa, nacida el 24 de marzo de 1755, casada el 19 de marzo de 1770 con D. Fernando Lossada Noboa y Boan Lemus, tronco de la conocida familia zuliana; Da. Juana Lorenza nacida el 24 de abril de 1756 en Maracaibo, Da. Francisca María nacida el 11 de octubre de 1757, muerta el 28 de julio de 1837, casada con el Teniente de Milicias de Blancos y Administrador de la Real Renta de Correos Don Francisco Suárez de Acero, pariente del General Urdaneta y D. Tomás José, nacido el 8 de marzo de 1859 de quien no se obtuvo mas información.

Eran los Antúnez Pacheco, desde Coro, mantuanos opulentos en dinero y poder civil y militar, y nuestro reseñado era, para el año de la fundación de San Carlos, Regidor Depositario General de la Ciudad de Maracaibo.- Regidor era cada uno de los individuos del ayuntamiento o concejo como lo llamaríamos hoy, encargado del gobierno económico de una población y el cargo de depositario general implicaba la mayor responsabilidad en los manejos de la alcaldía.- Era por lo tanto figura principal, y como tal fue comisionado por el Gobernador y Comandante General de esta ciudad, Coronel Don Francisco de Santa Cruz junto con Don Ramón Hernández de la Calle, Teniente de Infantería, quien ya lo había sido por el Rey, en segundo, comisionado

para la pacificación motilona, "...para efectos de demarcar las tierras de labor y hacer entrega de ellas y de las casas a los vecinos fundadores y poner en posesión a los sujetos electos en los oficios concejales de la misma fundación...".

Habiendo salido la expedición hacia el sur del Lago, esta fundación oficial se efectuó el 23 de marzo de 1778, y con los poderes otorgados, designaron Alcalde Ordinario a D. Rafael Echeverría Africano; Regidor a D. Juan Francisco González; Procurador Síndico General a D. Ignacio de Estrada; Alcalde Ordinario de la Santa Hermandad al Dr. D. Miguel de Flores y Alguacil y Alcalde de Cárcel a D. Prudencio de Lima.

Y asimismo, ordenaron lo referente a "...las diligencias que debían constar en libros que a tales efectos deberían llevarse...", de cuyo resguardo encargaron al mismo Echeverría, destinaron tierras e hicieron los repartos y encomiendas de indios, entre otros, al mismo Echeverría y a las siguientes personas, que son, en consecuencia, los primeros fundadores y pobladores de dicha villa: José Antonio Muñoz, Tadeo Gutiérrez, José de la Concepción Parra, Francisco de Uballa, Mateo Núñez, Juan Manuel de Ortega, José de los Santos Gervasio, José Antonio Pérez, Bernardo González, Gregorio Villalobos, José Candelario Nava, Juan José Bracho, Narciso Morales, Gerónimo Díaz, Vicente Gaón, Francisco Vílchez y Lorenzo de Goyesechea.

El procedimiento de fundación parece que fue diferente al tradicional, por cuanto para esa fecha ya se habían concluido trece casas excluyendo la del cabildo y la de los capuchinos.- Y eligieron como cabo a D. Ignacio José de la Mota, firmando el acta definitiva los dos fundadores, la cual se encuentra publicada en "El Zulia Ilustrado" en el N° 28-29, Tomo I, de fecha 31 de marzo de 1891, seguramente para celebrar los 113 años, y donde dice ser aquella una copia certificada por el Registrador Principal José M. Ochoa de fecha 22 de enero de 1862, cuyo original posee Leonidas Vargas.-

Sería interesante averiguar si este documento aun existe original en el archivo del Registro Principal del Estado Zulia para poder quizás hacer un estudio grafológico de sus firmas, si es que existen, y poder así concluir con un mejor estudio de la posible fisonomía biográfica de este antepasado reseñado.

Su solar maracucho estaba situado en la actual Calle Venezuela, al fondo de la Catedral, diagonal al Hospital Dr. J. A. Urquinaona (o Casa de Beneficencia) donde existe hoy un terreno yermo destinado al estacionamiento de vehículos y que la insensibilidad colectiva, ante la necesidad estética del casco central de la vieja ciudad, nada ha hecho para adecentarlo.- Ese lugar cierra parte del ambiente histórico situado entre la Beneficencia, el Palacio Arzobispal, lugar donde estuvo situado el antiguo Cuartel de Veteranos y la remozada Catedral, y bien pudiera adquirirse de la Sucesión del Dr. Guillermo Quintero Luzardo, por parte del rico gobierno estatal, para construir allí, siguiendo el mismo estilo catedralicio, el despacho parroquial donde conservar archivos valiosos para la historia local y darle facilidades a las funciones que corresponden a la primera parroquia del Zulia.

Este solar pasó por herencia a su hija Josefa Nicolasa quien lo constituyó en vínculo.- Vínculo en el antiguo derecho español era la sujeción que de un bien se hacía con prohibición expresa de enajenarlo a que sucedan en ellos los parientes por el orden que señale su fundador o al sustento de algún instituto benéfico u obras pías.- Y así, como "la Casa del Vínculo" se le conoció por muchos años, habiendo nacido en ella el prócer de la independencia General D. Fernando José Lossada Celis, bisnieto del fundador de San Carlos de quien hablaremos luego.

La fecha de la muerte del fundador de San Carlos nos es desconocida, pero descendientes directos de él fueron, además de su bisnieto Fernando José, su tataranieta, el escritor de las

Semblanzas Zulianas, Juan Antonio Lossada Piñeres, el fundador del Alma Mater Zuliana, Dr. Jesús Enrique Lossada, su segundo Rector y escritor de fuerte pluma Dr. Hans Eduard Matthyas Lossada, el Dr. Alberto Eduardo Lossada Casanova, Presidente del Estado Zulia, el pintor Hartwig von Jess Lossada y el Grl. Juan Antonio Lossada Volcán, Jefe del Comando de la II División de Infantería descendencia que, como el fundador de San Carlos ha dado aportes a la zulianidad.